

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 „ al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXIV.

Mañón, lunes 24 de enero de 1916

Núm. 12,823.

La vida política

Se ha encontrado un pueblo en España donde no han podido celebrarse las elecciones municipales por falta de candidatos y donde los concejales han tenido que ser nombrados por real orden por no querer serlo nadie voluntariamente. Es un hallazgo este digno de que la historia lo consigne porque revela la existencia de un pequeño grupo de ciudadanos para quienes la administración del pro común no tiene la mayor importancia y que les da lo mismo que sus intereses caigan en unas manos o en otras. Ese pueblo es un modelo: es la genuina representación de los españoles, que en su gran mayoría, y para su propia desgracia, piensan de la misma manera, esto es, dejan hacer a los mangoneadores de la política municipal y no se molestan en coadyuvar al saneamiento de esta administración con su constante intervención en tales materias.

En cambio no se abandona el derecho de crítica, ni el lamentar constantemente males cuyo origen está precisamente en esas abstenciones numerosas de la mayoría de los ciudadanos en los asuntos públicos. En España nos gusta más censurar que obrar; es más cómodo encontrar todos los días motivo para criticar al que gobierna que ejercer el gobierno y exponerse a las opiniones adversas de los demás. Es esta una manifestación de egoísmo que quieren hacer pasar por desinterés los que tan cómodamente viven y que suele ser enaltecida por los señores que gustan de encontrarlo todo hecho en la vida sin poner de su parte el más leve esfuerzo en beneficio del bien general.

Empieza a hablarse de disgustos dentro del ministerio ocasionados por la conducta enérgica que sigue el señor Urzáiz en materia de importación y exportación; no creemos que tales rumores tengan serio fundamento. El ministro de Hacienda es un hombre "demasiado convencido", frase con que Cánovas del Castillo se calificaba a sí mismo para explicar lo que llamaban su soberbia y el que tiene convencimiento perfecto de un procedimiento o de una doctrina la defiende tenazmente y no se aviene a transigir con otra idea ni otro método si no se le convence también profundamente de su conveniencia. Desde la primera vez que fué ministro el señor Urzáiz a las órdenes del señor Sagasta demostró que no era hombre a quien se podía hacer variar fácilmente de opinión. Esto le acarreó el calificativo de terco, y hubo momentos en que por la discusión parlamentaria menos importante quería plantear una crisis desde el mismo banco azul. En los actuales momentos lo que hace el señor Urzáiz está inspirado en el bien público; pero como ese asunto de la exportación e importación tiene que herir forzosamente unos intereses y favorecer a otros se oyen a cada peso felicitaciones y protestas que arrancan de la situación especial de quienes las profieren. Como el problema es grave y delicado, el señor Urzáiz no se podía

negar ni se negará a rectificar lo que merezca ser rectificado por los efectos producidos, ni a mantener lo que convenga conjuntamente a los intereses del país y del Tesoro.

De todos modos y para estar prevenidos contra los rumores de disidencias originadas por el ministerio de Hacienda no olvidemos una frase de Sagasta en uno de sus discursos de los últimos tiempos. En todos los ministerios que he presidido — dijo — el ministro de Hacienda ha reñido al mes con todos sus compañeros de gabinete y no por eso ha habido crisis. Se explica bien este hecho si se tiene en cuenta que el ministro de Hacienda es el encargado de que se recaude mucho y de que se gaste poco; los demás ministros por el bien del servicio que les está encomendado tienden siempre a emplear en ellos más dinero del que pueden y el de Hacienda es quien quita ilusiones y llama a todos a la realidad. Al país le convienen ministros de Hacienda de las condiciones del señor Urzáiz; ya lo dijo Thiers, la ferocidad de carácter es la mejor de las cualidades de un ministro de Hacienda.

Cuando llegue el período electoral y los candidatos vayan al ministerio de Hacienda a pedir resoluciones imposibles en determinados expedientes para obtener votos es cuando comenzarán las quejas más intensas y numerosas contra el jefe de aquel departamento; pero si el gobierno entero tiene energía para desoír estos lamentos habrá hecho mucho en favor de la pureza del régimen electoral. Se nota ya cierto movimiento de candidatos que empiezan a subir las escaleras de los ministerios en busca de favores para sus distritos; aunque no está determinada la fecha de las elecciones hay gentes madrugadoras que se

aperciben a la lucha. El señor Dato por ejemplo, ha fijado en reciente declaración el número de diputados que necesita y que son nada menos que de ochenta y ochenta y cinco. Con este motivo se vuelve a hablar del pacto moral existente entre este político y el conde de Romanones y los que pudiéramos llamar conservadores de la rama bastarda se apresuran a recordarlo al jefe del gabinete.

Pocas veces se ha manifestado con igual desnudez una política a todas luces censurable y una conducta más digna de reprobación. Hablar el señor Dato de pacto moral a estas horas equivale a tanto como a confesar y a pedir el premio de una intriga política que tenía por único objeto substituir al señor Maura en la jefatura del partido conservador y privar a España de la intervención en los negocios públicos de un hombre a quien por antonomasia se llama el político honrado. Sin duda esta figura reórica que no ha surgido en ningún discurso de oratoria estudiada, sin duda esta antonomasia que ha brota lo espontáneamente de los labios del pueblo y que en el pueblo se repite es molesto para todos los que en momento determinado prefirieron el poder a una dirección que a todos enaltecía; pero hay que resignarse y sufrir las consecuencias de los actos que se realizan en política.

Pensar que por recordar al actual presidente del Consejo ese llamado pacto moral se va a borrar la intervención en la política de una fuerza que a ella acude a la voz del señor Maura, es intentar algo absolutamente descabellado y temerario. Nosotros creemos que las elecciones próximas no se parecerán a las de infamada memoria que llevó a cabo

el señor Dato. El actual ministro de la Gobernación, estamos seguros de ello, no ha de tener las complacencias que en las elecciones generales últimas señalaron un triste retroceso en la política electoral de España. Aquella persecución encarnizada contra determinados políticos, aquel cubilete que realizó el señor Dato quitando y poniendo candidatos en los distritos, hasta en los días más próximos a la lucha, aquellas artimañas y a aquellos instrumentos de coacción electoral que ya estaban arrinconados y que en mal hora sacó a relucir el jefe de los idóneos, no se volverán a utilizar.

Ese llamado pacto no puede obligar a tanto y no obligará seguramente al conde de Romanones, que no se hallará dispuesto a laborar su descrédito en materia electoral en obsequio de los amigos del señor Dato. Como tienen éstos muy bien montado el tinglado electoral en cada distrito, obtendrán fácilmente bastantes actas, pero no pretenderán que a éstas se añada el regalo de otras que se arrebatan por la fuerza a quienes tengan arraigo en los distritos para conquistarlas. El señor Dato empieza a trabajar para substituir al conde de Romanones el día en que la Corona y la opinión juzguen que se ha gastado el partido liberal; está en su derecho; pero no olvide ya que estamos en el año del Centenario de Cervantes, el famoso cuento de Sanjo Panza en casa de los duques, en el momento de sentarse a la mesa de los comensales.

La cabecera de la política liberal conservadora no estará donde la señale ninguna majagranza sino donde se siente el señor Maura.

EMILIO SÁNCHEZ PASTOR

De todas partes

La rendición de Montenegro

Algunos periódicos de París publican sin comentarios la noticia de la capitulación sin condiciones de Montenegro. «Le Journal» y «Le Petit Parisien» declaran que no debe juzgarse con severidad el acto del rey Nicolás hasta que lleguen detalles complementarios. Puede ser que el país se haya rendido impresionado por la pérdida de Cetina y la toma del puerto de Spizza por los austriacos. Pero mientras el primero de los citados periódicos dice que el suceso carece de importancia para el curso de las operaciones posteriores a causa de lo reducido y arcaico del Ejército montenegrino, «Le Petit Parisien» opina que el hecho es gravísimo, porque puestas fuera de acción las fuerzas de Montenegro, queda totalmente libre el ejército de von Koevess, que precipitará su marcha hacia Albania con el propósito de aniquilar los últimos restos del Ejército serbio.

Según «Le Petit Journal», el Rey Nicolás quería resistir hasta el último extremo, por complacer a su yerno el Rey de Italia, pero una marcada laxitud había ya hecho presa en una porción del pueblo; en el Parlamento montenegrino se habían levantado voces pidiendo la suspensión de hostilidades y en las calles de Cetina se organizaban manifestaciones contra la guerra.

«L'Echo de Paris» se muestra extremadamente severo y arroja toda la responsabilidad sobre el Rey. Dice que si las negociaciones sucesivas entre Montenegro y los Imperios centrales llegan a un resultado de armonía, esto hará nacer la duda sobre toda la conducta pasada del Rey Nicolás y constituirá el anillo final de una cadena, algunos de cuyos eslabones se remontan a tiempo anterior, como el cambio de Ministerio montenegrino, las divergencias de opinión entre los Gobiernos de Serbia y Montenegro, la entrevista misteriosa de princip. Pedro con su antiguo agre-

gado militar austriaco, la ocupación de Escutari sin el asentimiento de Serbia y, en fin, las sospechas que desde los primeros meses de la guerra ha inspirado Montenegro a las autoridades navales encargadas de sitiar el puerto austriaco de Cattaro. Añade el citado periódico que al Rey Nicolás no le parece, sin duda, daño irreparable inclinarse ante un enemigo poderoso con tal que la dinastía y los campesinos permanezcan arraigados en el territorio montenegrino. De Salónica dicen que hay que creer al fin en el ataque, vistos los preparativos que por ambos lados se realizan. Los turcos no tomarán parte en él, pues se hallan reclamados por las operaciones de Asia. En cambio, los contingentes búlgaros son muy numerosos. Una división búlgara se halla provista de uniformes austriacos; pero esto lo explican por carecer de vestuario propio para uniformar a los reclutas.

Lo que han costado en dinero algunas guerras

Un periódico italiano publica un artículo en el que se consignan algunos datos curiosísimos acerca de lo que han costado las guerras en estos últimos años y lo que, a juzgar por los informes incompletos todavía que es posible reunir, está costando la que en estos momentos sostienen trece naciones.

Prescindiendo de los enormes sacrificios en hombres, de las devastaciones, del aniquilamiento de pueblos enteros, de las pérdidas incalculables en la riqueza pública y privada, de la interminable serie de horrores que toda guerra lleva consigo así para los que al final resultan vencedores desde el punto de vista de las armas, como para los que han de declararse vencidos, he aquí algunas cifras verdaderamente espantosas de los capitales que directamente han tenido que invertir en las guerras los Tesoros de las naciones que se han visto en el desgraciado caso de tener que sostenerlas.

La guerra de Crimea, en la que lucharon 880.000 rusos contra un nú-

48 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Pero M. Gigant, deteniéndole la mano:
— Nada de fecha, le dijo.
— Ea, pues entonces, ya está concluido, exclamó el «lobo querido». «Bebella va a ponerse furiosa cuando vea que le falta la cartera ¡Tanto mejor! Es una grulla.
— ¡Casa de educación de Lavertue, he aquí lo que se vuelven tus discípulos!

LA CONDESA DE MONTECRISTO 45

debe impulsaros a separar vuestra causa de la de vuestra mujer.

— Ya te veo venir, dijo entre sí el gran escéptico de Gosse; tú te crees muy diestro, mi buen hombre; pero ya sé yo bien que no serás tú el que me denuncie. Ignoro cuál es tu objeto, pero de seguro no es ese el camino por donde quieres ir; esto es evidente para mí.

M. Gigant, por su parte, se hacia esta reflexión al mismo tiempo:

— No tiene trazas de estar amedrentado. Empleemos el grande argumento.

Y en alta voz añadió:

— ¿Es que acaso dos o tres billetes de mil francos ganados por sólo cumplir con vuestro deber de hombre honrado os causarían pena, M. Gosse?

El memorialista tuvo mucho trabajo en reprimir un movimiento instintivo de alegría. Con tres billetes de mil francos, ¡cuánta espuma no podría sorber en aquella famosa cervecería que él conocía, en donde la cerveza era tan exquisita! Pero suprimiendo lo mejor que pudo aquel primer movimiento de entusiasmo irreflexivo, contestó con la mayor indiferencia:

— Eso... según y conforme.

— Vamos, pongamos cinco mil, y no hablemos más del asunto, continuó secamente M. Gigant, a quien exasperaba tanta resistencia, haciéndole dejar a un lado el regateo tan natural en los hombres de negocios.

Con un poco de paciencia habría conseguido lo que deseaba del «lobo adorado» mediante un billete de quinientos francos, tan grande era el amor que tenía a la cerveza, amor que hace olvidar al hombre sus más sagrados intereses.

— ¡Cinco mil francos! exclamó el ex alumno del colegio Lavertue, deslumbrado hasta el extremo de perder todo decoro y reserva y emplear aquel término inocho del lenguaje o algarabía gitanesca; ¿qué es preciso hacer para ganarlos?

mero igual de aliados ingleses, franceses, turcos y piemonteses, duró 28 meses (1854-1856) y costó al Imperio moscovita 3 550 millones de francos y a Inglaterra sola 2 500, es decir, que los primeros gastaron por término medio 125 millones al mes y los ingleses 75, no siendo posible fijar con exactitud lo que pagaron los demás aliados, pero cabe presumir que no bajaría entre todos de 7 u 8 000 millones.

La guerra de 1859 costó a Austria 254 millones de francos, que tuvo que cubrir con un empréstito, y añadiendo a esto lo que pagó Italia, resultan 1.253 millones.

La guerra de Sucesión, de los Estados Unidos duró cuatro años y se invirtieron en ella 12 000 millones. La guerra austroprusiana (1866), cuya duración fué bastante menor, pues puede considerarse como una de las más breves, en sólo 35 días costó a Prusia 360 millones, teniendo únicamente en pie de guerra unos 300 000 soldados contra otros tantos enemigos, de modo que resulta, haciendo el cálculo más detallado que los prusianos pagaron unos 10 millones diarios y apenas obtuvieron 75 de indemnización.

La guerra francoprusiana de 1870-1871 duró seis meses y diez días, intervinendo en ella un millón de alemanes y poco más de 700 000 franceses; los primeros pagaron 1 280 millones, es decir, unos 200 al mes y los segundos 1.500 durante la guerra y luego 5 000 millones en oro como indemnización.

Pocos años después (1877-79) en la guerra entre Rusia y Turquía, que duró 10 meses y 10 días, la primera para sostener en pie de guerra 410 000 soldados contra 260 000 turcos, gastó 1.725 millones (según algunos fueron 3 325), esto es, de 170 a 330 al mes, y el imperio otomano sacrificó una suma parecida, agravada con una indemnización de 800 millones.

La lucha entre el Japón y China (1894-95) duró ocho meses y costó 420 millones (32 mensuales) a los japoneses y otros tantos a los chinos; más una indemnización de 750.

La guerra angloboer (1899-1902), cuya duración fué de 32 meses, obligó a Inglaterra, para dominar a un pequeño país que apenas contaba con una decena de miles de combatientes, a sostener un ejército de 450.000 hombres y a sacrificar 6 250 millones de francos, lo que equivale a 200 millones al mes (casi 10 diarios).

En la guerra entre España y los Estados Unidos (1898-1903), éstos — según el articulista — invirtieron cerca de 1 750 millones y su lucha contra las Filipinas no bajó de 3 000.

La guerra rusojaponesa (1904-1905) costó al Japón 5.075 millones y a Rusia mucho más, pues hay que tener en cuenta que las condiciones del clima hacían aumentar considerablemente los gastos; puede calcularse que los rusos sacrificaron unos 200 millones mensuales y los japoneses 125.

La guerra italo-turca, en año y medio, costó a Italia no menos de 600 millones.

La guerra turco-balcánica, en la que intervinieron 1.190.000 combatientes (400 000 búlgaros, 250 000 serbios, 110.000 griegos, 30.000 montenegrinos y 400.000 turcos), costó a éstos 3 750.000 francos diarios, a Bulgaria 2 750 000, a Servia 1 250.000, a Grecia 750.000 y otro tanto a Montenegro.

Conviene además tener en cuenta las indemnizaciones que algunos países tuvieron que abonar como consecuencia de las guerras, debiendo recordarse principalmente entre ellas las más importantes que registra la Historia, o sea las abonadas por Francia en 1815 y en 1870; la primera importó 700 millones, que tuvo que satisfacer a Austria, Inglaterra, Prusia y Rusia, por partes iguales, en el espacio de cinco años; la de 1870 alcanzó la fabulosa suma de 5.000 millones, que pasaron de Francia a Alemania (los primeros 500 millones hubo que entregarlos a los treinta días del restablecimiento del gobierno francés en París).

Resulta, pues, que las guerras en esta parte del siglo XIX al XX han consumido en conjunto, prescindiendo de las indemnizaciones, unos cincuenta mil millones, o para ser más precisos, 50.609.125.000 francos, casi todos ellos en dinero. Los perjuicios sufridos por la paralización del comercio, industria y agricultura, las consecuencias del pánico financiero, etcétera, no se han calculado, como tampoco las pensiones a los inválidos y otras consecuencias de las guerras que triplicarían por lo menos la cantidad antes señalada. Añádase aún, para terminar, que después de 1870 Francia tuvo que renovar todo el material de sus ejércitos y que lo mismo le sucedió a Rusia después de la guerra con el Japón.

El poderío de los Estados Unidos

El poderío que los Estados Unidos de América han logrado en el terreno financiero con sus enormes suministros a los Ejércitos de las potencias aliadas enemigas de Alemania se intentará hacerlo provechoso cada vez más. La Agencia Reuter comunica de Nueva York la siguiente noticia:

El Banco Nacional de la City anuncia la constitución de una Sociedad con 50 millones de dólares de capital dirigida por elevadas personalidades del mundo financiero. La Sociedad tendrá la misión de asegurar a los Estados Unidos su situación entre las primeras naciones del mundo en el terreno del comercio y de las finanzas. Los Estados Unidos han acumulado en el transcurso de la guerra innumerables ganancias, vendiendo, por una parte, sus cosechas a precios muy elevados, y, por otra parte, haciendo enormes suministros de armas y municiones. El antiguo mundo debe mucho actualmente al nuevo, y lo que antes fué intentado en vano por los americanos, el conquistar un papel dominante en el mercado mundial tiene ahora grandes probabilidades de éxito.

Al principio de la guerra, el afán de los americanos consistía en poner el pie en aquellos países que hasta entonces habían importado en gran parte mercancías de Europa, pero principalmente de Alemania. Estos intentos tropezaron con el inconveniente de que los países sudamericanos y otros ultramarinos se encontraban desde antes de estallar la guerra en una situación económica desventajosa.

El aumento del ejército inglés

En Inglaterra continúan las discusiones sobre el tema de aumentar el Ejército sin empeorar la situación financiera y económica. El ministro de Hacienda, Mr. Mackenna ha manifestado que las finanzas del Estado inglés están más comprometidas con la guerra que las de cualquier otro beligerante. Afirmó que Inglaterra sólo puede soportar por poco tiempo los gastos de cinco aliados después de los suyos. Agrega que los aliados resolvieron las dificultades económicas presentándose sencillamente las cuentas a Inglaterra. Dice, finalmente, que es necesario, no sólo movilizar a toda Inglaterra, sino también a sus aliados.

La presidencia y el Comité ejecutivo de los obreros y empleados de ferrocarriles ingleses han tomado enérgica resolución contra el servicio obligatorio, amenazando con resistir por todos los medios. La Prensa de Londres teme estalle la huelga general.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 24 de enero de 1918

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70. Jefe de día: Comandante de In-

fantería don Vicente Díaz. Imaginaria: Comandante de Infantería don Justo Martín z. Hospital y provisiones: tercer Capitán del 70. Vigilancia: Oficial 3º del 70. El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

Presentado el Capitán de Estado Mayor don José Martínez Cajen destinado por Real orden de 6 de diciembre último («Diario Oficial» número 277) a esta Capitanía General, en el día de hoy se hará cargo de su cometido.

Santorial

Santo de hoy. — Nuestra Señora de la Paz y Santos Timoteo y Feliciano.

Santo de mañana. — La Conversión de San Pablo apóstol y del beato Raimundo Lulio y Santos Sabino y Donato.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Buena Nueva en Gracia.

MAHÓN

En la mañana del viernes una niña de Lluemasaná encontró al salir de la escuela un billete de cien pesetas, del cual hizo entrega a su padre el modesto obrero Juan Orfila Cardona, quien lo guardó en su poder hasta el momento en que tuvo noticia de que se le había extraviado a un distinguido jefe de esta guarnición paseando a caballo por el camino de Biniparell, apresurándose entonces a trasladarse a nuestra ciudad y domicilio del citado jefe, que gratificó espléndidamente su honrado proceder y el de su hijita.

Rasgos de honradez como el mentado se elogian por sí solos y son el orgullo de esta tierra donde con frecuencia se repiten.

MARITIMAS

En la tarde de ayer el vapor francés «Fournal», valiéndose de su propia máquina logró maniobrar, trasladándose a la orilla Norte de la isla del Arsenal, en donde será descargado, procediéndose a su reparación.

En las primeras horas de la mañana de ayer llegó procedente de Ciudadela el vapor «Monte Toro», el cual fondeó junto a los talleres de don Antonio Parpal, en donde sufrirá un pequeño recorrido a las calderas y casco.

El vapor «Ciudadela», limpio de

fondos, se pondrá mañana en línea.

El vapor «Isla de Menorca» llegado ayer mañana de Barcelona directo, saldrá esta noche para Palma.

Pasajeros llegados ayer mañana de Barcelona: Don Gaspar Bisbal; Pedro Primé; Ignacio Ruiz; Gabriel Mascará; Mercedes Adell; Diego Cardona; Antonio Atienza y esposa; Rogelio Planas; Eduardo Chao; Elvira viuda de La Carrera; Ramón Lorenzo; Antonio Romay; Pedro Hernández; Juan Gomila; Sebastián Carreras, esposa y tres hijos; Juan Llambías; Vicente Marín; Fernando González; Pedro Mir, señora y prima; Enrique Puerta; Alfredo Rull; José Antón; Pablo Ferré; Enrique Braña; Juana Martínez; Cipriano Sánchez; Antonio Codina; Valentín Serramiá; Juan Más; Gabriel Gibert; Margarita Cardona; Mariana Prieto; José Esteban y José R. Ponsetí. — Total, 41.

Muy concurrido se vió al mediodía de ayer el paseo de Isabel II con motivo de tocar en el mismo la brillante banda del Regimiento de Menorca.

El ministro de la Gobernación ha enviado una circular a todos los gobernadores, en la que se les hace saber, para que llegue a conocimiento de los obreros, que no se permitirá el paso por la frontera y salida del reino a los que pretendan emigrar o marchar a Francia si, además de los correspondientes pasaportes unipersonales expedidos precisamente por los gobernadores civiles de la provincia donde tengan su residencia, no exhiben un contrato de trabajo visado por el cónsul de España en el punto de destino, en el cual se ha de consignar la obligación de facilitar al obrero sustento y transporte de regreso hasta su procedencia.

También han de presentar los obreros un certificado de vacunación y de haber cumplido con las leyes de la emigración y del reemplazo del Ejército.

Los datos de producción de azúcar de remolacha habida desde 1.º de julio a 30 de noviembre últimos, son: La remolacha que entró en las fábricas representa 465 millones y medio de kilos, cifra que ofrece un aumento de 6674 millones sobre el mismo período del año anterior. El azúcar envasado en los almacenes desde 1.º de julio a fin de noviembre, ascendió a 4582 millones de kilos, con aumento también de 521 millones de kilos.

En «La Azucarera de Madrid», establecida en Arganda, se molieron 19 millones de kilos de remolacha, que produjeron 2.288 000 kilos de azúcar.

Ayer el «Isla de Menorca» no fué portador del magnífico automóvil recién adquirido por la compañía ciudadelana, por no haber podido quedar listo el sábado último. Definitivamente llegará el próximo miércoles.

Hasta el presente van recaudadas entre donativos y limosnas para las obras de restauración y ornato del santuario de Nuestra Señora de Monte Toro la cantidad de 19.78475 pesetas.

Mañana a las cuatro de la tarde «La Marítima» celebrará la Junta General de accionistas.

De los postes del alumbrado público colocados en la Cuesta de la Independencia, estos días han aparecido cuatro bombillas rotas, al parecer, a pedradas. Enterado de ello el Jefe de la Guardia Municipal ha tomado las necesarias precauciones para averiguar quiénes sean los autores de tales desmanes.

La Junta Municipal del Censo Electoral de Ferrerías que ha de actuar durante el bienio de 1916 y 1917 ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente: don Antonio Coll Marqués. Vicepresidente: don Francisco Mascará Febrer. Suplente: don Rafael Pons Sintes. Vocal: don Juan Gofalons Pons. Suplente: don Pedro Pons Sintes. Vocal: don Miguel Pons Pons. Suplente: don Antonio Sintes Villalonga. Vocal: don Miguel Pons Riera. Suplente: don Gabriel Villalonga Martí. Vocal: don Antonio Florit Allés. Suplente: don Juan Morlá Gofalons. Vocal: don Gabriel Florit Febrer. Suplente: don Miguel Moll Barber. Secretario: don Luis Florit Febrer.

Firmase una real orden para convocatoria que comprende 200 plazas de oficiales quintos, para su ingreso en la Escuela General de Telegrafía. Las instancias se reciben en la secretaría de la Escuela, paseo de Recoletos, 16, hasta el 30 de marzo próximo. Los exámenes del ejercicio previo empezarán el 2 de junio, comenzando los de la oposición el 1.º de julio siguiente.

Los hijos y huérfanos de funcionarios del cuerpo de Telégrafos que sean aprobados en el ejercicio de oposición serán admitidos en la Escuela fuera del número de plazas que se anuncian y en el orden correspondiente a la calificación que hayan merecido del tribunal.

El ejercicio previo lo constituyen las siguientes asignaturas: caligrafía, español (escritura al dictado y análisis gramatical), francés (lectura y traducción), geografía general y especial, telegráfica; elementos de Aritmética y Geometría.

A los que tuvieren aprobadas anteriores asignaturas en otras convocatorias les será válida la aprobación en ésta, eximiéndoles de la caligrafía. Los que hubieren aprobado el ejercicio previo que regia anteriormente completarán las asignaturas que les falten hasta completar el que ahora se exige, dispensándoseles igualmente de la caligrafía.

La oposición versará sobre el conjunto de las siguientes asignaturas: elementos de álgebra y trigonometría, elementos de física y química, dibujo lineal.

Los programas son los publicados en la «Gaceta» del 12 de septiembre del año último.

Nos comunican de Barcelona las siguientes noticias: Se ha reunido el local de la Sociedad de Atracción de Forasteros la Comisión de Propaganda Pro Carnaval junto con don J. Ribera Font, industrial catalán residente en Bilbao llegado a esta capital con objeto de ultimar los preparativos para la organización de la Caravana Vasca que procedente de dicha capital nos

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

— Nada más que vuestro deber, simplemente, contestó M. Gigant; defender, en el círculo de vuestro poder, la familia y la sociedad, impedir que una niña, extraña, usurpe uno de los nombres más ilustres de Francia y una fortuna que no le pertenece; en una palabra, entregarme los papeles que vuestra mujer conserva tan cuidadosamente y que acreditan de un modo irrecusable el nacimiento ilegítimo de Lillias. El escéptico M. Gosse se desternillaba de risa. — No es mala farsa la de su sociedad y su familia, se decía en sí mismo. ¡Ah! farsante del diablo, hablad francamente con un amigo, y confesad que si a mí me ofrecéis cinco mil francos por la cartera verde de mi «torala Bébela» es porque a vos os han prometido diez mil por lo menos. Decididamente, el buen M. Gosse no creía en nada. — Los negocios son los negocios, repió M. Gigant con la sencillez de un hombre de Plutarco. Vos me podéis hacer conocer el nombre del padre verdadero de la niña con testimonios y documentos fehacientes, y yo conozco el del padre putativo, que ni vos ni madame Gosse conocéis. — Sea enhorabuena; hablad con franqueza... a mí me gusta más eso... ¡no erais un majadero en venirme a amedrentar con vuestras amenazas de la justicia?... Cinco mil es bien poco, y estoy seguro que me robáis todavía algunos miles... Pero no importa, podrá uno divertirse algo con sus amigos. Más cuidado con hacer necesidades... ¿eh? Quede, pues, entendido que es conmigo solamente con quien tratáis este asunto, y que «Bébela» no llegará a saber nada. — Nada absolutamente. — ¡Y que yo no me veré comprometido! — Los documentos serán enviados por un conducto apropiado a su destino, si lo queréis así. — Entonces, ¿tengan esos cinco. — ¿Y me entregaréis la cartera verde? — Hoy mismo si queréis, y, si tú lo exiges, en seguida. — ¡Tiene uno más malicia de lo que tú crees, mi amo, aunque

LA CONDESA DE MONTECRISTO 47

bajo candidas apariencias; hace ya dos días que sabía yo cuál era la moza que tú andabas rodando. La cartera está aquí bien guardadita, toma y dale. — ¡Oh! profesores del colegio Lavertue, ¿qué habréis dicho de vuestro discípulo? De vuestro discípulo que olvidaba con tanto cinismo la honradez y el francés, y abriendo el cajón de la mesa sacaba de él la cartera verde y se la alargaba a M. Gigant. Este, por su parte, tenía entre sus dedos cinco pedacitos de papel de seda, de esos que se fabrican en la calle del Banco. El cambio se hizo con la mayor lealtad, no soltando el uno los billetes sino al mismo tiempo que el otro soltaba la cartera. Entonces se oyó el chasquido de un fóforo con el cual se encendió un cubito de bugía que en París llaman «cola de ratón» el cual brilló como una estrella en la oscuridad de la covachuela. M. Gosse quería ver si los billetes no eran falsos, y Mr. Gigant sí la cartera contenía los papeles. ¡Admirable confianza! Los billetes eran buenos y en la cartera había dos cartas del coronel Fritz que ni dejaban ni podían dejar duda ninguna sobre sus relaciones con Hortensia. — Ahora, dijo M. Gigant, hacedme otro servicio; es al memorialista al que se lo pido; sentaos y escribid. Y en seguida dictó lo siguiente. «Señor conde: Cumple al honor de uno de vuestros más fieles amigos el suministraros las pruebas de la infame traición de que habéis sido víctima. Espero que las cartas adjuntas que os remito os ilustrarán sobre la estimación en que debéis tener al más íntimo de vuestros comensales y al más vil de los traidores.» — «De los traidores», repió M. Gosse, preparándose en seguida, por rutina, a poner la fecha.

visitará con ocasión de las Fiestas del Carnestolendas, permaneciendo en esta ciudad del 2 al 8 del próximo mes de marzo, ambos inclusivos.

La comisión de Propaganda trató con el señor Ribera y los representantes de la Junta Directiva de la Sociedad de Atracción de Forasteros, bajo cuyos auspicios la Caravana se realizará, del programa de visitas a realizar por los excursionistas, y de los diferentes actos que en obsequio a los mismos podrían celebrarse.

Entre dichos actos, figurará una sesión de danzas catalanas que organizará el Centre Excursionista de Dependents del Comerç i de l'Industria, un partido de Foot Ball entre equipos catalanes y bilbaínos, y probablemente un concierto en el Palau de la Música Catalana por el Orfeo Catalá y una función de gala en el Liceo.

Entre las excursiones a realizar por los excursionistas vascos, figurarán una en el Tibidabo y otra al Monasterio de Monserrat.

Los excursionistas pasarán probablemente de 500 a juzgar por las inscripciones hasta el presente realizadas. Para tratar de su alojamiento la Sociedad de Atracción Forasteros ha reunido la comisión de hospedajes la cual gestionará de los hostaleros adheridos a la Sociedad condiciones especiales en favor de los turistas.

En Bilbao reina cada día mayor entusiasmo, habiéndose ocupado de la excursión en sendos artículos, los siguientes periódicos de aquella capital: «La Gaceta del Norte», «El Nervión», «La Tarde», «El Norte», «El Noticiero Bilbaíno» y «El Chimbo».

Hasta la actualidad se han adherido a la caravana y tendrán en ella representación oficial, las siguientes sociedades bilbaínas: Club Náutico, Club Mercantil, Sindicato de Fomento, Club Deportivo, Sociedad Coral, Asociación de Artistas Vascos, Ateneo y Círculo de Bellas Artes, El Sitio, Centro Vascos y Orfeo Luzkeria.

— Ha comenzado el reparto del cartel anuncio de las fiestas del Carnaval Es de composición puramente tipográfico a dos tintas y oro, produciendo un artístico efecto. La Sociedad de Atracción de Forasteros cuida de su circulación por toda España, Islas Apacientes, Norte de África y Portugal.

— Los vecinos del Borne y barriada que fué cuna del Carnaval barcelonés, proyectan restaurar sus antiguas tradiciones, construyendo un edificio del Carnaval que se situará en un templo en el punto más céntrico de aquella barriada. También proyecta concurrir a la Rúa con una espléndida carroza.

En la interpretación de la obra esmeráronse todos los artistas y no detallamos hoy la labor por ellos realizada, esperando que al oír de nuevo la hermosa partitura podremos hacernos cargo de la obra en todos sus detalles y dedicar algún espacio a los artistas que en ella tomaron parte.

Se nos dice que los capitanes y oficiales de los vapores de «La Ma-

ritima» tratan de organizar una función en el Teatro Principal a beneficio de todos los naufragos de 1915.

Nos parece muy plausible la idea y celebraremos se lleve a cabo tan benéfica función que no dudamos será un éxito dados los sentimientos caritativos de nuestro pueblo y el fin a que se destinará el producto que de ella se obtenga.

Llega hasta nosotros la noticia de

que la compañía que actúa en el Principal, probablemente estrenará la opereta en tres actos y once cuadros «¡Vence el amor!» original la letra de don Antonio Riudivets y la música de don Bartolomé Sir y Pons queridos amigos y paisanos nuestros.

Deseamos vivamente se confirme tan grata noticia, y que el triunfo más completo sea el premio que obtengan los autores.

dos por la estación de Finisterre anuncian que el vapor petrolero «Polentia» se hunde rápidamente, estando rodeado de varios buques.

El rudo temporal reinante, dificulta las operaciones de salvamento.

Se ha intentado arrojar al agua algunos botes para salvar la tripulación.

a los deseos del Papa que ha tomado en ello especial interés, el gobierno turco ha autorizado la reparación de los religiosos italianos en Tierra Santa.

Una Pastoral de un obispo francés

El Obispo de Orleans ha publicado una Pastoral afirmando que Vaticano siente grandes simpatías por Francia, lo prueba el hecho de que haya sido acogido tan gratamente por Su Santidad el Cardenal Mercier, al cual colmó el Pontífice de toda suerte de atenciones.

Transporte inglés torpedeado

Dicen de Salónica que un submarino alemán torpedeó a un transporte inglés que iba cargado de tropas.

El transporte logró llegar hasta la costa en donde embarrancó, salvándose la tripulación y pasaje.

Una petición de Noruega

Dicen de Londres que la prensa noruega pide a su Gobierno que tome cuanto antes importantes medidas encaminadas a garantizar sus vapores, por cuanto son varios los que aun llevando el pabellón nacional, son víctimas de los submarinos de una y otra nación combatiente.

La cuestión griega

Los representantes de las naciones aliadas conferenciaron ayer con los individuos del gobierno griego, para tratar de la cuestión de los aprovisionamientos.

Dichos representantes se manifestaron dispuestos a satisfacer las demandas griegas, contestando éstos que se reservaban un plazo para estudiar y resolver la cuestión.

Naufragos recogidos

Un submarino alemán hundió al vapor «Apollo», siendo recogidos sus tripulantes por el vapor de la misma nacionalidad «Princesa Galiana».

El parte ruso

El parte ruso ayer facilitado da cuenta de que los alemanes fueron totalmente rechazados en Strypa y Dniéster.

El parte alemán

El parte oficial de Nordeigh da cuenta de que en el teatro occidental, en N. Wille y norte de Arrás las tropas alemanas se apoderaron de una posición avanzada de 250 metros, haciendo prisioneros a 170 soldados franceses.

En Argonne ocuparon los alemanes una trinchera enemiga, bombardeando sus aviones los parques militares de Belfort.

En el teatro oriental y balcánico, la situación es igual.

El parte austriaco

Un despacho oficial de Viena comunica que en las alturas de Dolonich y norte de Borjan hicieron volar una trinchera rusa, salvándose unos pocos de los 300 soldados que la ocupaban.

En el mismo sitio, algo más tarde, fué iniciado un ataque, desalojando al enemigo de sus posiciones.

Siguen a diario los combates junto a los atrincheramientos.

En el Tirolo fué rechazada una escuadrilla aérea enemiga.

Un aviador austriaco logró lanzar unas bombas sobre un depósito italiano.

Los montenegrinos siguen extragándose.

Ayer las tropas austriacas ocuparon Antivari y Dulcigno.

PRENSA ASOCIADA

APRENDIZ

Se necesita uno en la abastería de Pasadivi, calle de San Jorge 21.

MATADERO

Rees cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 17 enero

- 1 ternero, 112/500 kilos, estancia Refal Culom.
- 1 idem, 117, Pedro Salas.
- 2 carneros, 27, se Cufia.
- 2 idem, 23/500, Trepacó de Guillermo.
- 7 cerdos, 840.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 23.

Bilbao sin gas

Dicen de Bilbao que por falta de carbón está a punto de sufrir un grave conflicto.

El contratista de la fábrica del gas ha declarado que le es imposible continuar suministrando fluido por haberse agotado totalmente la existencia de combustible.

Estos últimos días ha tenido que recurrir al carbón de los almacenes particulares, pero a causa de las malas condiciones del material, se obstruyeron los hornos, quedando ayer tarde suspendida la producción de gas, teniendo necesidad de parar muchas industrias que emplean motores.

En las imprentas no pudieron funcionar anoche las linotipias.

La escasez de carbón

De Sevilla comunican que los directores de las compañías de navegación sevillanas y de otras empresas industriales han visitado al gobernador para prevenirle del conflicto que se avecina por falta de carbón y pedir que el gobierno estudie atentamente el problema y procure buscar la manera de remediarlo.

Romanones satisfecho

Al recibir anoche el conde de Romanones a los periodistas, nos manifestó que estaba en extremo satisfecho del rumbo que tomaba el asunto de los navieros, con respecto a la venta de barcos para el extranjero.

Consejo de ministros

Ayer tuvo lugar el anunciado Consejo de ministros, el cual dió comienzo a las 6:30 de la tarde.

A la entrada el ministro de Estado señor Villanueva nos dijo que según noticias, era probable que los alemanes que se hallaban en el Camerón, penetraran en la Guinea española y que si el caso llegaba, serían desarmados.

El ministro de Instrucción Pública señor Burell nos manifestó que se estaba organizando un grandioso acto para hacer entrega de la gran cruz de Alfonso XII al maestro de periodistas, el ilustre escritor don Mariano de Cavia.

El ministro de la Gobernación nos dijo que había conferenciado extensamente con el Gobernador civil de Barcelona señor Suárez Inclán, tratando únicamente de la agitación obrera que se siente en Barcelona.

El Consejo terminó a las 8:30.

A la salida, el ministro de la Gobernación don Santiago Alba nos manifestó que se trataron solamente cuestiones económicas.

Tratóse en primer lugar de las huelgas de Barcelona, y de la crisis obrera que se siente en distintas regiones españolas, proponiendo medios para conjurarla.

Se aprobó la inversión del segundo plazo de un millón para mejoras en Correos y Telégrafos.

Asimismo se aprobó un impor-

tante crédito para fundar una biblioteca y museo de obras de Cervantes, todo lo cual será instalado en la casa donde nació en Valladolid.

Con motivo del santo del Rey, se acordó inculcar de la pena de muerte, a varios condenados por las audiencias de Barcelona, Orense y Almería.

Se acordó que las delegaciones de Hacienda sean las encargadas de pagar a los Jurados y Testigos.

A propuesta del señor Villanueva se acordó pedir al Gobierno yanqui radiografía a la Coruña, al objeto de probar el aparato receptor inventado por un profesor de Orense, para observar si recibe a cinco mil kilómetros de distancia.

A propuesta del general Luque se acordó que no se compute como soldado en África, el tiempo que los militares es de guarnición en Canarias y Baleares.

Rapidez en los asuntos judiciales

En el ministerio de Gracia y Justicia se trabaja activamente para lograr un medio que acelere los asuntos sometidos a los tribunales.

DE LA GUERRA

Madrid 23.

El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh recibido anoche a las doce y treinta contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando el estado de la lucha en todos los frentes.

Empieza comunicando que en el frente occidental y al sudeste de Iprés la artillería alemana destruyó setenta metros de trinchera enemiga y que el enemigo bombardeó sin éxito las posiciones alemanas.

En el frente oriental combaten las artillerías en los alrededores de Linorgen y Dounabourg.

En los Balcanes no hay nada nuevo que señalar.

Éxitos de los turcos

Un despacho de Constantinopla anuncia que la Agencia Mille comunica que las vanguardias turcas ocuparon el día 6 Marthametabart y que las repetidas victorias turcas han causado enorme impresión entre los indígenas, lo cual ha sido causa de que muchos de éstos se agreguen a las filas turcas a diario.

Lo que dice el Rey de Grecia

El Rey Constantino de Grecia, interrogado por la «Associated Press» se ha expresado amargamente cerca del proceder de los aliados, que han ocupado parte del territorio griego.

Al hablar de Inglaterra y Francia lo hizo indignadísimo, diciendo que cuantos lamentos lanzaron por la ocupación de Bélgica, fué pura hipocresía, pues en cuanto a ellos se les ha presentado ocasión, han hecho lo propio.

La política de los aliados en los Balcanes, agregó, ha sido una tremenda equivocación, y las muchas

tonterías allí cometidas han sido causa de que perdieran las simpatías que en Grecia se sentía por su causa, tanto que al empezar la guerra, todo el país les era favorable y hoy no cuentan con un veinte por ciento de adeptos.

Terminó el Rey Constantino diciendo que será muy difícil, si no imposible vencer militarmente a Alemania.

Ellicitando al Zar Fernando

Dicen de Sofía que el Jefe del Gobierno y las altas personalidades políticas y militares, visitaron ayer al Zar Fernando, felicitándole por haber sido distinguido por el Kaiser con el título de Mariscal de los ejércitos germanos.

Ciudad noruega destruida

Un despacho de Carnarvon da cuenta de que una horrible tempestad destruyó ayer la ciudad noruega de Molde, quedando unas dos mil familias sin hogar.

Crisis ministerial en Italia

De Amsterdam comunican que muy en breve dimitirá el Jefe del Gobierno italiano señor Salandra, siendo sustituido por el señor Lazzati.

Servia y la paz

Dicen de Atenas que la diplomacia austroalemana se esfuerza para que Servia firme la paz por separado, y que las cosas marchan por buen camino, no siendo extraño que en breve Servia imitara la conducta de Montenegro.

Los aliados y la Guinea española

Telegrafían de Londres a «Le Journal» que se están siguiendo negociaciones entre aquel Gabinete y los de Madrid y París, con motivo del desarme e internamiento de los alemanes refugiados en la Guinea española.

Añade que se ha comunicado al Gobierno de Madrid, que, en el caso de que las autoridades españolas no dispusieran de medios suficientes para hacer respetar la neutralidad en Guinea, las tropas franco-inglesas se verían en el caso de perseguir al enemigo en territorio español.

Dice también que acerca de este asunto se han entablado negociaciones entre el gobernador del África Ecuatorial y el representante de España en Guinea.

En otro telegrama de Londres le dicen también a «Le Journal» que según despachos recibidos por la vía Logos, desde hace algunas semanas los alemanes habían logrado entrar aisladamente en la Guinea española, instalándose en campamentos que son hoy el refugio de aquel ejército destrozado.

La familia real montenegrina

Dicen de Lión que han llegado a dicha ciudad la reina y las princesas montenegrinas.

El hundimiento del «Polentia»

En últimos radiogramas reci-

Noticias de España

Madrid 24.

Los dependientes de Comercio

Ayer visitó al ministro de la Gobernación una comisión de dependientes de Comercio, rogándole hiciera cumplir lo estatuido referente a la ley del descanso dominical.

El ministro prometió complacerles.

Los metalúrgicos

Asimismo visitó al señor Alba una comisión de metalúrgicos, interesándose por la situación de sus compañeros de Barcelona.

El Santo del Rey

Con motivo de ser ayer el santo del Monarca, millares de personas firmaron en los álbums colocados en las escaleras de Palacio.

No hubo la acostumbrada recepción en Palacio, que ha sido suprimida desde el principio de la guerra.

Por la noche celebróse un banquete de gran gala que fué presidido por los Reyes, asistiendo al mismo los presidentes de ambas Cámaras, el Presidente del Consejo y todos los individuos del Gobierno, y la familia real.

Después del banquete celebróse un grandioso concierto, el cual tuvo lugar en el Salón Gasparini.

Los mauristas

La Mutualidad Maurista Orensana ha elevado un mensaje al Rey firmado por 7.700 individuos.

En él se exalta al primer organismo de esta índole creado, netamente obrero y monárquico, haciendo resaltar que muchos de los que en él figuran son obreros que proceden del campo republicano y que han sido atraídos al maurismo por el ciudadano moral y patriota que se llama don Antonio Maura.

La situación obrera en Barcelona

Ayer celebraron un mitin que vióse muy concurrido, los oradores del ramo de construcciones, acordando por unanimidad la huelga para hoy.

«El Correo Catalán» publica ayer un violento artículo de fondo censurando a las autoridades por su negligencia en estos asuntos obreros, y en especial por lo que atañe a emigración, por haber permitido que marcharan a distintos países europeos a gran número de obreros cuyos brazos mañana pueden hacernos falta.

Desgracia

Dicen de Burgos que en la Estación de Quintanilleja, hallándose despidiendo a unos parientes, el tren exprés arrolló a un individuo llamado Prudencio Alonso, dejándolo muerto en el sitio.

Un hermano de la víctima, llamado Epifanio Alonso, quedó en estado gravísimo.

Carestía de carbón

Dicen de Badajoz que hay gran alarma en la ciudad por la escasez de carbón que se siente.

Afirmase que el capitán francés Mr. Pichon adquirió la semana última veinte y cinco mil sacos mandándolos a Lisboa.

DE LA GUERRA

Madrid 24

Los Religiosos italianos en Turquía

Dicen de Roma, que accediendo

De Teatros

Ayer estrenóse en el Teatro Principal la hermosa obra de G. Martínez Sierra «Las golondrinas», cuya partitura se debe al talento musical de don José M. Usandizaga, que con esta su primera producción, siendo desconocido en el mundo del arte, logró elevarse al nivel de los grandes maestros.

La música de «Las golondrinas» es grandiosa, sublime, y en ella, aun para los profanos como el que esta crónica escribe, se ve algo que por su misma grandeza se necesita ser técnico en el arte musical para comprenderlo, para poderlo expresar.

Corta fué la vida del joven músico. Murió Usandizaga en plena juventud legando a la posteridad una obra que es una joya musical y que por sí sola bastaría para inmortalizar el nombre de quien supo componer aquellas páginas musicales llenas de vida y color.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídense en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, FEDERICO MUÑOZ, Rosellón, 222, bajos, Barcelona. Depósito en Mahón, EDUARDO CABIRÓ, Cardona y Orfila, 11.

AYUDANTES DE MONTES Y OBRAS PÚBLICAS

Academia Herreros. - Salud, 13, Madrid

Preparación para las oposiciones anunciadas bajo la dirección del Ingeniero de Montes don Juan Herreros, autor de las obras de texto del tercer grupo. Pídanse Reglamentos con datos sobre las carreras y estudios.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914. Diez cuadernos litografiados y con 860 grabados. Es el método más racional y completo, de escritura publicado hasta la fecha y sacros:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
- » 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
- » 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- » 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- » 5 Ortografía y Caligrafía.
- » 6 Ortografía y Caligrafía.
- » 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
- » 8 Redacción usual y Caligrafía.
- » 9 Redacción comercial.
- » 10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad. Véanse por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

OBRA NUEVA

Reglamento general para la ejecución

Ley Hipotecaria

aprobado por Real decreto de 6 agosto de 1915

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices

por DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ

Abogado, Médico y Notario de Madrid

DON JUAN BAUTISTA CATALÁ Y GAYLÁ

Abogado y Director de esta Biblioteca

Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela

De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores e pañoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior vencimiento primero enero 1916.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Pagamos los cupones Cédulas Argentinas y Uruguay vencimientos 1.º enero y 31 diciembre próximos.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo del «Banco de España».

Lapiceros automáticos

marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

Imp. de M. Sintes Rotger. - Mahón.

PASTILLAS MORELLO

La inhalación anti-séptica y balsámica que se obtiene al discurrir en la boca, es el remedio más racional.

para curar Resfriados, Tos, Catarros, Asma, Bronquitis, Ronquera, Tuberculosis, etc.

15

El Barato Barcelonés

Gran liquidación: más barato que nadie

Casa en Barcelona, Sucursal en Mahón, calle Pi y Margall, antes Castillo, 45

Gran derroche en Piqués, Angelinas, Tapetes yute, Listas de todas clases, Toallas, Cobertores, Sábanas de hilo y algodón, Cotonet de Señora, Camisetas, Pañuelos seda y de algodón, Alfombras, Mantelería y otros artículos.

Para los Marchantes o Revendedores, rebaja de precios.

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Sirvienta Hay una que desea encontrar una casa sólo por las mañanas y comer en la misma. Informes: Luna, 2.

Comisiones y Representaciones

Nuestro amigo y paisano Antonio Pons, residente en Barcelona, pone en conocimiento de todos los concidados y al público en general que admitirá comisiones y representaciones de todas clases.

Dirigirse a Antonio Pons, calle Riera Baja número 7, piso 2.º, entre la calle del Carmen y Hospital. - Barcelona.

NOTA - Para más detalles, en casa su hermano, calle Hannover, 26, Zapatería. - Mahón.

Libros piadosos

Novenas para todos los Santos. Recordatorios de 1.ª Comunión. En venta, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10, Mahón.

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 »
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 »
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 »
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'65 ptas. la línea por cada inserción.	

Hasta 14 centímetros: Doble precio que para los de 6 centímetros.	
Hasta 22 centímetros: Triple precio que para los de 6 centímetros.	

Del ancho de tres columnas
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página	
Por una sola inserción	5'00 ptas.
Dos inserciones.	8'00 »
Cada nueva inserción	1'25 »
Por diez inserciones.	15'00 »
Por veinticinco inserciones	22'50 »

Media página
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera
Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. - Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los ramiticos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico	5'00 ptas.	Media página	55'00 ptas
Ados columnas	15'00 »	Página entera	75'00 »
Un octavo de página.	25'00 »	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
Un cuarto de página.	40'00 »		

OBSERVACIONES:

- 1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.º Los aseguradores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN SUCURSAL: NUEVA, 10

Teléfono 17

Esta casa recibe semana mente las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obras: nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pujol y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Peikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.